
94 95 市政研究うつのみや　第17号
2021.3

ࠈࠈࠈࠈࠈࠈ㸖࠷ࡊ࡙ࡿゴࡥࡏࠈ１

のኬㆺ▴␒のᆊ㐠┘１୍ୢ᫅ࠈ

のኬㆺ▴␒のᆊ㐠ୢ㸡᫅࠷ࡊ࡙ࡿゴࡥࡏ����

Ꮻ都ᐋ市❟᫅がୢ中学ᰧから，᫅がୢ通りをᣫ

だ༞ഁにᮇ㐿産「大ㆺ▴ᩝ化」のᵋ成ᩝ化㈀ࢆ

1R���「᫅がୢのᆊ㐠」がある㸝ᅒ㸦㸞。

この㐠㊨は��年⛤๑に㏸られ，㎾年は⾪㟻の大

ㆺ▴␒が化していたが，Ꮻ都ᐋ市によって௦

２年㸬᭮��からᚗඔ工が行ࢂれ，ྜྷ年��᭮��

に工Ᏸとなった。これに⮫るまでには，▴

␒のᏋ⤾についての㈮ྫྷがあり，市㆗会に㝖を

行うなど，住Ằの㛣でちࡺっとしたㄵ㆗になった

とこࢀである。

ここではᏋ⤾に⮫った経⦃などについて，ᚗඔ

活ິにᦘࢂったಕᏋ会ຸᑻとして，その方㔢や

エ㘋，また今後について㏑てみたい。

����Ꮻ㒌ᐋの᩺名ᡜ㸡ኬㆺ▴の㨡ງࡒࡊ㍍

����᫅ୢの▴␒のᆊ㐠

大ㆺ▴のᆊ㐠を㊻みしめたとࡀ，その▴のඁし

さに，Ὼもりに，╉๑にᗀがる㫵のᏄⰅの景Ⰵに，

ⓑ様が▩っている大ㆺ▴ともまた␏なる，新しい

大ㆺ▴観に出会えることと思う。రより，出ᮮあ

がって㛣もない┷新しい大ㆺ▴␒を，その㊂で☔

かめてもらいたい。

ㆉ⩽はかつて，その㨡ງを次のようにఎえてい

る。

ࡂ⪿ࢅኬㆺ▴のኇ࡙ࡋ㏳ࢅᄿᏒۋ

しࡃれが大ㆺ▴ሚにとどࡀࢀ，▴␒に㊬ࡠ㏁

る。大ㆺ▴のኇはᏫ都ᐋのモだࢀうか。

㐠の㏍ງࡒࡊ㟚࿆ࢅ㔕ᕗ風ᅰۋ

この㏍ງはしࡣらくお㡰けである㸝┷２㸞。

ปผあるᩝ様が㟚࿆し，㔕ᕗの㢴土をそのままṄ

くといったものだࢀう。このようなࢂいが出て

くるのは，半ୠ⣎後かୌୠ⣎後か。今，生まれን

ように生ᾥをṄࡋかりの▴␒も，ெとྜྷࡣったࢂ

。でいくẴがしてならないࢆ

実は，この㊨㟻の㏍ງこそが，ᖲ成��年２᭮��

㹃㸽㹀「⨶の」で大ㆺ▴の㨡ງのୌつとして

全国にᨲ᫆され，ཬ㟻，通行の安全ᛮに大ࡀなᠩ

ኬㆺ▴␒㐠㊨┘１୍ୢ᫅ࠑ２ࠐ

Ᏸධᚗඔ（のᆊ㐠ୢ᫅）ࠈࠈࠈࠈ

᫅１୍ୢ┘ኬㆺ▴␒ಕᏋ会ຸᑻࠈ୯ᕖࠈ༡ኰ
ኬ㢦ࠈᬓᶖ

➱⩽ష成

ᅒ１ࠈ᫅ୢのᆊ㐠ᡜᅹᆀ

➱⩽᧔影

➱⩽᧔影

┷１ࡿࡱ⏍ࠈንࡒࡖࢂኬㆺ▴␒࡛▴ሚ

┷２ࠈか࡙ࡗのⲠࡒࡿ㏍ງの㊨㟻
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ᛍがあるとして，その後のㄵ㆗に⦽がっていく。

２��ኬ㢦࡛ࢆࡈࢠࢹ᫅ୢのኬㆺ▴␒

����人⏍ࢅኬㆺ▴␒࡛࡛ࠈ࡞ࡵኬ㢦ࢆࡈࢠࢹ

この大ㆺ▴␒のᚗඔのヨをするには，まず᫅が

ୢ㸦୍┘大ㆺ▴␒ಕᏋ会会㛏の大㢦ࢠࢹさࢆにつ

いてㄊらなけれࡣならない。

᫅がୢの大ㆺ▴␒とெ生をභにしてࡀたࢠࢹさ

▴は，このᆊ㐠の༞ഁにお住まいである。大ㆺࢆ

␒と㐘的に出会い，生ᾥにῳり▴␒を愛し，ಕ

Ꮛを၌え⤾けた。ୖ㔕新⪲の�㞶㫾ᢊ!に⣺され

ている㸝ᅒ２㸞。

ฝ࠷ᛦ࡛࠷のኬㆺ▴␒࡛のฝ会ࢆࡈࢠࢹ����

現ᅹ��ṋのࢠࢹさࢆが��だった㡥。その㡥

はまだᡋ後の↕け㔕ཋであり，⾜に᫆画を観に行

くのが数ᑛないᴞしみだったそうだ。ᙔ，中ᡖ

⚅⏣に住ࢆでいたᙴዥは，ᖼᗐとなく▴␒の東ഁ

の㐠を通っており，そのᗐに「రと⨶しい㐠だࢀ

う㸖」と，㇗∫Ⰵの▴⫑のᆊ㐠に感ິしたそうで

ある。が経ち，ᎋいだは，なࢆと，その㐠㊨

の༞ഁのᐓだったとか。ᙴዥは，㐘だとさえ思

っているそうだ。

大ㆺ▴␒のᆊ㐠は，Ꮔ౩が生まれてからはࢺࣁ

ミンࢹンやそりなどの㐗ࡦのሔに，とࡀには㝼の

ዚ様方とのᡖ❻会㆗ሔなど，地ᇡのコミュニࢷ

。のሔとしても活㌅していた

ᡋ後㛣もない㡥は，ྡྷいの㸝ῳ㎮㸞ᒁᩔが㐅㥌

㌯にされ，ஷくなったごெがᑑᰧさࢆにⱝ

ㄊでヨしかけられ，それから交流をもったという，

を㇗ᚡするࢮࣅ࢙ーࢺもṟっている。

ࡂ࠷࡙ࡖ࡞のᑅඡࡢ␒▴㸡ኬㆺ࡙ࡊࡐ����

は㐅み，ᖲ成後になると▴␒は化が㐅

み，ࢠࢹさࢆも㧏㱃に。でこぼこの▴␒をṄくこ

とに安さえつえるようになってࡀた。

ある，㈑い∸からᖉると，㐠に࣒࢜ラや࣏

イࢠをᣚったெだかりがでࡀていて，「なࢆだࢀ

う」と❟ちḾまった，✲然，ࢰࢠࣝࢸーから

ኇをかけられたそうだ。今でも㹃㸽㹀でᨲ᫆され

ているࠖ⨶のࠗの出演のお㢢いだった。ᨲ㏞後

は，地のお▩り合いから㞹ヨをུけて，そのཬ

響に㦣いたそうだ。

その後も，᫅がୢの大ㆺ▴␒は，Ꮻ都ᐋ⨶⾙㤃

のᅒ㘋・ࣂンࠖࢹࢴࣝࣆ▴の⾜�うつのみや�㐿産

と景観ࠗなどでも⣺され，▩ྞᗐが୕がってい

く。

しかしながら，交通㔖のቌຊ・㞯のᩋᕱなど

もあり，化のୌ㏭をたどっていく。安全対策の

必要ᛮからスࣆルࢹによるಞを⧖り㏁さざ

るをᚋない≟Ἓが⤾いた。

����Ẵࡣࡄࡗ㸡㐛༖の㟻✒࡞ࢹࣜࣆࢪ㸡

࠷࠻ゕࡢ࡛␒▴ࡷࡢࡵ

ᡋ後数かᡜあったといࢂれる市හの大ㆺ▴ᩔࡀ

のප㐠で，ここは᭩後にṟった။ୌのሔᡜである。

このሔᡜもいずれᾐえཡる㐘にあるのでは。そ

れではᝊしいとの思いから，ୌᛍ発㉫し，ᖲ成��

年㸬᭮㸭「᫅がୢ㸦୍┘大ㆺ▴␒㐠㊨ಕᏋ会」

が⤎成され，ࢠࢹさࢆは会㛏にᑯ任することにな

った。その後は，㛜通式までの中心であったこと

はいうまでもないが，௧㜾，組⧂的な活ິとなっ

ᅒ２ୖࠈ㔕᩺⪲ ���� 年 � 月 �� 日ࠐ㞶㫾ᢊࠑ

●星が丘１丁目大谷石畳道路（星が丘の坂道）完全復元
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ていく。

➱⩽たち，㔕ᕗの▴ᩝ化を研究している中ᕖ༡

ኰと，正にその大ㆺ▴␒とともに⫩った大㢦ᬓᶖ

がຸᑻとなり，ᙔิのᐃఎ活ິから㛜通式まで

をᢰい会㛏をᨥᥴした。

ࠕኬㆺ▴␒㐠㊨ಕᏋ会┘１୍ୢ᫅ࠔࠈ３

のᠺ❟࡛Ꮻ㒌ᐋᕰ㆗会の㝖

����ಕᏋ会の⤎ᠺ࡛ᚗඔのὩິິ࡛かࡵࡒࡊの

ᖲ成��年のᙔ会⤎成௧๑にも，様ࠍな方から市

れる。ெたࢂのಕᏋ要᭻がなされていたと思

ちも，ࢂれていく大ㆺ▴ᩝ化に㆑㚕を㫾らして

いたのではないだࢀうか。特に㇗ᚡ的な出ᮮと

して「Ꮻ都ᐋၛ工会㆗ᡜ」等の႕があり「᫅

がୢの▴␒よ，お๑もか㸖」と，ප㐠᭩後の○を

ṒᏬࡣࡠࡎ，との思いに㥉られていたのかも▩れ

ない。➱⩽たちもこの㐘ິにかけた思いはྜྷࡋで，

これ௧୕地ᇡࣝ࢝シーをってどうする，市Ằの

᜕だ，とまで㤽ࡎられた感がした。

ᠺ⤎ࠕኬㆺ▴␒㐠㊨ಕᏋ会┘１୍ୢ᫅ࠔ����

ᙔิ㹅㹇ᩝ᭡を㒼ったりしたがཬᚺは㕄く，も

うこの大ㆺ▴␒もㅁめようとする㞲ᅑẴがって

いた。᭩後にみࢆなで市に㝖してみよう，それ

なら，このಕᏋのណずは，地ඔだけではなくᩝ化

㛭౿⩽や学ㆉ経㥺⩽等，㈮成の多くの方ࠍを⤣合

する形で「ಕᏋ会」として㝖すれࡣ，市もその

Ẵになってくれるのでは，と考えた。

ᖲ成��年㸬᭮㸭，▴␒༞の大㢦宅๑に��ྞన

の方ࠍが㞗まった。このの安はあったが，㞗

まったெには，とにかく大ㆺ▴␒のᚗඔにྡྷけて

活ິしていくということでᢆいただいた。ᬳく，

ⱖしいが⤾く。

⛘の名ࠕኬㆺ▴␒㐠㊨ಕᏋ会┘１୍ୢ᫅ࠔ����

ಕᏋ会のྞ⛘は，実は，様ࠍな思ᝠでᵋ成して

いる。

・「᫅がୢ㸦୍┘」͐後㏑の「住Ằのイࢸンࢷ

にもあるが，᫅がୢはᏫ都ᐋの発ᒈに大「ࢷ

ን⏜⥬ある地ྞで，㸦୍┘とは，正にその中心に

大ㆺ▴␒があることを強ㄢしている。

・「大ㆺ▴␒」͐大ㆺ▴௧አの⣪ᮞでಞᚗして

しくないという，強い㢢᭻を⾪現している。

・「㐠㊨」͐の「景観ಕᣚ」などのゕⴝを使う

と，行政の⟮ㄚがᏽまらないことを，ົᡥに心

㒼したからである。

会のྞ⛘は，㝖のとࡀからຸᑻでྞらࡎ

ていただいた。

㸟㛜通式௧㜾は「᫅がୢ㸦୍┘大ㆺ▴␒ಕᏋ会」

とした

����Ꮻ㒌ᐋᕰ㆗会࡞㝖

㝖をどこにするかについては，様ࠍ㆗ㄵが

あったが，㛭౿⩽によりᗀく⌦ゆをᚋたいことで，

Ꮻ都ᐋ市㆗会となった。⣺㆗ဤは地ඔのሪ⏛

ຉ㆗ဤにᘤུࡀけていただいた。

⨣ྞ㞗めは，ࢠࢹさࢆをጙめ，てࢆやࢆࢂやだ

った。㸦㐄㛣ఴりで���ྞの方からご⨣ྞをいた

だࡀ，හズとしては㸫が地ඔ，㸩はᩝ化㛭౿

⩽だった。ୌ行ࡣかりの⨣ྞᤣ༰だったが，ᮇᙔ

に今でも感ㅨのẴᣚちでୌ᮴である。

ᖲ成��年㸭᭮��ࠈᏫ都ᐋ市㆗会㆗㛏ࠈῳ㎮㐠

ொ様あてに㝖᭡をᥞ出した。

㸩ࠈ㝖ࠈࠈࠈࠈࠈࠈࠈࠈࡅୖࡽཱིࢅ

ሾ⏲⏤ᏽషᴏ࡞ᆀඔ࡛࡙ࡊ༝ງ

����පᅒ☔ᏽのࡴࡒ㝖ཱིࡅୖࡽ

Ꮻ都ᐋ市㆗会では，この業を実施するため

にはපᅒの☔ᏽが必要なこと，㊨㟻に大ㆺ▴を使

用することについての᳠チが必要なことがなㄚ

題になるとして，ᘋシᖏ任ጟဤ会の計らいで，ᢰ

ᙔㄚからಕᏋ会のㄕ᪺の機会をషっていただࡀ，

●まちづくり活動報告
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ᖲ成��年��᭮��，市ᙲᡜでㄕ᪺をུけた。

これらの経過により，▴␒の㐠㊨のපᅒがこの

まま☔ᏽでは，ᘋシᖏ任ဤ会でึᏽでࡀず，Ễ

に「⤽⤾ᐼᰕ」のỬᏽが⤾くྊ能ᛮが大ࡀい，

かつ㐠㊨ಕ全ㄚでは，ಕᏋ会と༝㆗を⤽⤾のណྡྷ

が♟されていたので，ᖲ成��年㸦᭮��㝖の

「取りୖげ᭡」をᥞ出し，その後市㆗会でᢆヾさ

れた。

����ሾ⏲☔ᏽషᴏの༝ງ

⤎ᑻ，このような大規ᶅな工を行うには，

にපᅒを☔ᏽさࡎる必要があり，ཿいපᅒ୕，▴

␒の㐠は，ഁのᐓᒁのᩔ地とୌమとなっていて，

▴␒の土地のᡜ有⩽のみならず，ഁのᐓᒁのᩔ

地に㝼する全ての土地のᡜ有⩽の❟ち合いで，

境⏲☔ヾが必要とのことがึ᪺した。

それは，㐠㊨⟮⌦ㄚよりᏫ都ᐋ法ຸᑻの「ິ

産Ⓡエ法➠��᮪地ᅒష成」とᘤࡀ⤽がれた。

市හにも，පᅒᮅ☔ᏽの地ᇡはまだまだ数多く

ṟされている様で，この᫅がୢもそのୌつだった。

පᅒの☔ᏽは，住ࡳ⩽にとってはṒ活問題である。

地ᇡとしてもඔࠍのㄚ題で，果たして全㛭౿⩽の

境⏲☔ヾを経て，පᅒの☔ᏽがでࡀるのか。もし

かしたら土地の問題で㡳ᣰして，これまでのⱖຘ

もỀのἳと化してしまうのでないかと，心㒼した。

それではと，市のㄕ᪺に❟ちಕᏋ会スࣆࢴࢰで，

㎾㝼のୌᡖୌᡖにୌ㏻のິࡀをㄕ᪺し，පᅒ☔ᏽ

ష業の༝ງのお㢢いに，㊂を㐘ࢆだ。

その⏝ᩣもあってか，法ຸᑻのපᅒ策ᏽష業は

ス࣑ーࢫに㐘ࢆだ。そして☔ᏽష業Ᏸの▩らࡎ

をུけ，ୌྜྷ，大ን安ሕした。地ᇡの土地の大

業にも，▴␒はరか思㆗なງをけてくれたの

では㸴との思いがした。

ୌ➵の光᪺がᕣす。

᮪௲がᩒい，改めて㐠㊨ಕ全ㄚとの༝㆗にථる。

㸪ࠈ㐠㊨ಕධㄚ࡛ಕᏋ会の༝㆗ࠈࠈࠈ

㹳࡙ࡊࡐᏻẰ༝഼㹳

����ᢰᙔㄚ࡛ಕᏋ会࡛の༝㆗

市㐠㊨ಕ全ㄚとಕᏋ会との㛣で，実に２年㛣で

十数ᅂに及ࡩヨし合いがᣚたれた㸝┷３㸞。お

பいに⭰と⭰を✲ࡀ合ࡎࢂてゆỬの㐠を᥀りጙめ

た。

㐠㊨など，⾜づくり・ᩝ化的Ⰵᙤの⃨いሔ合は，

ᗀくヨし合いを多くᣚつことの重大さを感した。

ᙔಕᏋ会においてヨし合ったಕᏋ要᭻の㉻᪠は，

ᴣࡠ次のとおりである。

▴�これまで，Ꮻ都ᐋၛ工会㆗ᡜ等の大ㆺ۔

た。まࡀシーをって࢝のᘋ∸等で，地ᇡࣝࠈࠈ

たここで大ㆺ▴のᩝ化∸௲をうことは，ᑑࠈࠈ

。ᮮ的に，禍᰷をṟすことになるࠈࠈ

�市㐠というୌ般ප㐠にṟる，။ୌ᭩後の大۔

ㆺ▴␒である。ᡋ後でも数かᡜあったとされࠈࠈ

。れるࢂる大ㆺ▴ᩝ化のୌ⩴がᏰ全にࠈࠈ

�㎾㝼には，Ꮻ都ᐋ市හでは数ᑛないỜᡖ۔

の㟻影をṟす「ΰ住⏣通り」があり，ୌ㒂ࠈࠈ

″住Ằの考えであるが，ΰ住⏣通りの地ᇡ㈠ࠈࠈ

を生かしたまちづくりのᵋに⦽がる，観光ࠈࠈ

。㈠″がなくなるࠈࠈ

は，Ꮻ都ᐋを住的にᨥえた᫅がୢの中␒▴�۔

でもあࢷࢷンࢸイ心であり，Ꮻ都ᐋのࠈࠈ

ルをう。ཧ，これは住Ằの࣍り地ᇡのシンࠈࠈ

➱⩽᧔影

┷３ࠈヨࡢ࠷ྙࡊ �� 回௧୕ࡒࡿࡒࡵ
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。⢥♼的よりᡜでもあるࠈࠈ

����ㄵⅤࢅᩒ⌦ࡾࡲ࡙ࡊ

㸦㸣市は，大ㆺ▴␒は，ᮅᮮに⤽⤾すࡀ大ㆺ▴

の景観といえるのかを，大学㛭౿⩽・⨶⾙㤃ࠈࠈ

に┞ㄧࠈࠈ

。景観と考えるࡀэ後ୠにṟすࠈࠈ

２㸣特ᏽの大ㆺ▴␒の⟮⌦にはຘງが必要

，э「᫅がୢ㸦୍┘大ㆺ▴␒ಕᏋ会」によるࠈࠈ

。பの㏻ᦘ┞ࡦΰᤪ等全㟻༝ງ及ࠈࠈ

３㸣通行㔖により⪎化のྊ能ᛮ

э㎾㝼の院等に㥌㌬ሔがシ⨠され，通行㔖ࠈࠈ

が΅ᑛしている現≟から，さしあたり問題なࠈࠈ

。いと考えられるࠈࠈ

㸩㸣㐠㊨経年化による今後の༱㝜ᛮ

э㒂分的なථれ᭨えがྊ能な工法の用によࠈࠈ

り全㟻的なᘿり᭨えのྊ能ᛮをୖげ，コスࠈࠈ

の⥌ᣚ⟮⌦をྊ能に。э㊨㟻に༱㝜ᛮがヾࢹࠈࠈ

。ಕ全ㄚで㊨㟻の成形を行う，ࡣめられれࠈࠈ

㸪㸣法的問題点

。э㐠㊨ᵋ㏸௦��᮪の２にౚአ規ᏽありࠈࠈ

。化的Ⰵᙤが⃨いので，ᮇ㡧にラᙔするᩝࠈࠈ

㸫㸣ず学⩽などのୌ般㌬୦の制㝀

э㆑ᐳとの༝㆗で㞬しいとึ᪺されたが，ಕࠈࠈ

お㢢い!をすることで，りථれ�Ꮛ会からのࠈࠈ

。をᴗງ㐪慮してもらうようຑງするࠈࠈ

㸬㸣「▴␒のᮇ㐿産を大วにする」ことでཫ方

合ណ，♣会ၤⵒしながら㐅めていくࠈࠈ

でᏬ「ウ㸝༝഼㸞ࢺョウ࢞ᏻẰ」эそれらはࠈࠈ

。っていくࠈࠈ

考えられる問題をᚯ៰なくヨし合い，それࡑれ

の㡧┘を₵していった。このᏻẰの༝㆗は，地ᇡ

の㆙れない�Ꮻ都ᐋのイࢸンࢷࢷ!という⌦

ᛍと，それをᏬࢀうとするオールᏫ都ᐋの�༝഼!，

பいにそࢆな思いに，着していたのではないか

と，ᣲり㏁る。

㸫ࡢࡿࡐࠈ㸡日ᮇ㐿⏐࡞

いよいよと思った▦，今ᗐはᎪしいニュース

が㣍ࡦ㎰ࢆでࡀた。ᖲ成��年㸪᭮��，Ꮻ都ᐋ

の大ㆺ▴ᩝ化が，ᮇ㐿産にヾᏽされたのである。

そのᵋ成ᩝ化㈀θ��に，᫅がୢ㸦୍┘大ㆺ▴␒㐠

㊨も「᫅がୢのᆊ㐠」としてྱまれており，ᠻࠍ

のᘿがུけථれられつつあると感ࡋた。ᚗඔ

業にも㏛い㢴がࡨく。

この流れをུけて，地ඔのሪ⏛ຉ㆗ဤがᖲ成

��年９᭮㸫の市㆗会ୌ般㈹問で，「大ㆺ▴ᩝ化

のᮇ㐿産のまちづくりのᣞ㔢をうけて，今後の

ᮇ業のず通しを」と問うた。市ഁ㸝㣜ሪ㒂㛏㸞

は，「ಕᏋ会等と┞ㄧしながら，㐅めていく」と

して改めて，▴␒のᚗඔ業の実施を⾪᪺，この

➽ᘒの中にもᏻẰ「༝഼」の⢥♼が強ㄢされてい

たように思う。

ᙽ᭻の全㟻ᚗඔは，あとୌṄである㸖

㸬ࠔࠈ᫅ୢのኬㆺ▴␒ࠈࡻỄ㐪࡞㸖ࠈࠕ

ᆀᇡのࣤࢸテテࡢ࡛రか

㎾年では地方のᆍ㈹化による，イࢸンࢷࢷ

れているが，この大ㆺ▴␒は，まࡣの႕が྆

さにそࢆな地ᇡイࢸンࢷࢷのୌつだと思う。

Ꮻ都ᐋ市Ằにとっての地ᇡイࢸンࢷࢷとは

రか，ᚗඔ㐘ິにᦘࢂったものとして，自問自➽

してみる。

␒▴ኬㆺ࡛ࠕのṌྍୢ᫅ࠔ����

大ㆺ▴␒のあるୌᖈは，᪺��年のᰛᮄ┬ᖿの

ሩ⏛の移㌷より㛜発がጙまり，Ꮻ都ᐋ市制施行

後の大ᮇᖀ国㝛㌯➠��ᖅᅆのシ⨠により，住宅

地としての発ᒈがጙまった。現ᅹの᫅がୢのୌᖈ

には，ῳ㎮ᚒẂ・ᑚᖲᚒẂ・≿ᚒᚒẂ㸝㸴㸞があ

った。

このᚒẂの，ୌつであったῳ㎮ᚒẂの私㐠と

●まちづくり活動報告●星が丘１丁目大谷石畳道路（星が丘の坂道）完全復元



100市政研究うつのみや　第17号
2021.3

してషられ，地ᇡ住Ằにも㛜ᨲされ，後に市に移

⟮されたのが，᫅がୢ㸦୍┘の大ㆺ▴␒である。

❟の⏣名のᠺࠕୢ᫅ࠔ����

��年，この地༇に住ᑽ⾪♟が実施された。

それまで「ᡖ⚅⏣」であった⏣ྞが，「᫅がୢ」

としてషられた新⏣ྞである。᪺の⾏㆗院

㆗ဤで�ᢪしとおる!の愛⛘で▩られる「᫅�し�

�とおる�」の�᫅!と，ロࢦンࢭルスのୠ⏲的住

宅地�ࣛࣁࣄーࣃルࢫ!を組み合ࡎࢂた，この⾜に

。しい㏸ㄊになったࢂさࡨ

����᫅ୢのᆊ㐠のࣤࢸテテࡢ࡛రか

�その土地の㢴土۔

᫅がୢのᆊ㐠のୖᒒは，ᜅらく㛭東ロー࣑ᒒで，

そのୖは大ㆺ▴㸝または㢦జᛮ㈹の㸞ᒷ┑ᒒがあ

るように思う。大ㆺ▴は，この土地で生まれ⫩っ

たᠻࠍの，మの，రฌかになࢆࡋでいるようなẴ

がする。

その中心に▴␒があるࠈ�᫅がୢのṌྍ۔

⠇かれてࡀたṌྍも，重要な要⣪である。▴␒

のᚗඔが⤂ࢂった今，ᠻࠍが㡱ᘿったから実現し

た，どうもそれだけと思えない。それは᫅がୢの

Ṍྍという↋形のງが，▴␒をṟさࡎたのでない

かと思う。

か，ெ・⩞ៈ等�その۔

㎾ᡜのⓑ様にとって，あの大ㆺ▴␒は，ெとெ

との，ࠍの，心のࡨれあいのሔでもある。

����人のᩝ࡛▴␒ࠈ㹳✭ࢅ㉰࡙࠻㹳

▴␒は，ெ㢦発生とともに使用されている。国

や地ᇡを問ࢂず，ୠ⏲地にᏋᅹしている。多く

は㌗㎾な▴を使用しており，地産地ᾐの᭩たるも

ので，今も，大ㆺ▴␒がெ宅のࣈローࢲなど

で使用されているのをずかける。ெの⯊㐠㊨の

Ṍྍのとࢆどは，▴␒といって過ゕでないよう

である。

「㐠⾜ࣅࢴ」るࡋに通࣏�ロー۔

型的なものとして，⣎ඔ๑３㸥㸥年㡥の▴

␒が現ᅹも使ࢂれている，ࣅࢴ⾜㐠がある。

「⾜㐠のዥ⋜」ともいࢂれている。

�ᮇ国හでは，国㐠３㸥㸭ྒの「ᬧᓑ」۔

Ờᡖの参ໂ交のものが，現ᅹも使用され

て，ᮇの㐠Ⓤ㐽に㐽ࡣれている。

ンス㐘ິでᚗඔされた，Ờࢦࢴࢾ�東ᾇ㐠ル۔

ᡖのᓞ⏛市の▴␒ࠈ���

これだけ自ິ㌬がᬉ及した現においても，ࣙ

ーロࣂࢴでは▴␒㐠㊨が愛されている。ౚえࣆࡣ

ランス㌬の㊂ᅂりはಐに「⊟㊂」などとࡣれる

ことがあるが，⊟㊂は▴␒の㐠㊨を，ᛄ㐲に㉦る

ために㐅化したものである。㐠㊨を自ິ㌬に合ࢂ

た自ິ㌬をࡎࢂてషり├すのでなく，㐠㊨に合ࡎ

షる。そういった発になるのは，▴␒のᩝ化が

なࡣであり，ṟしていかなけれࢷࢷンࢸイ

らない，㈀産であるからにならないだࢀう。

㸭ࠔࠈ᫅ୢのᆊ㐠࡞ࠕⓊ年の゛ࡽ࠵

����᫅ୢのᆊ㐠のㄚ㢗

ずにᚗඔされた，᫅がୢの大ㆺ▴␒だが，ま

だまだㄚ題がある。ᙔラ㐠㊨は市㐠となったこと

でප的に⟮⌦され，ࢂれるࣛスࢠはなくなった。

しかし，ᙔ地を大ㆺ▴の❟మ的✭㛣としてᤂえた

ሔ合，この大ㆺ▴␒，ᆊの༞に⪿える大ㆺ▴ሚ，

ᆊୖにᘋつᡋண㐿ᵋの㯦くሧられた▴ⶮが，ࢴࢬ

となって景観を形成している㸝┷㸩㸞。㐠㊨ࢹ

௧አはいずれもୌ般市Ằがᡜ有するもので，⥌ᣚ

⟮⌦にⱖຘしているヨも⪲いている。どうすれࡣ

大ㆺ▴の創㏸する都市✭㛣をṟࡎるか。すࡃに➽

えは出ないが，今後も▩ᜠを⤘っていかなけれࡣ

ならない。

����ࡵࡒࡖのࡢᚗඔ࠷ࡒࡊ

Ꮻ都ᐋがヺる大ㆺ▴のྞᘋ⠇として，３年

●星が丘１丁目大谷石畳道路（星が丘の坂道）完全復元
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にᘋてられたᏫ都ᐋၛ工会㆗ᡜがある。現ᅹは，

正㟻⋖㛭㒂分のみがᰛᮄ┬中ኳපᅧに移⠇ಕᏋさ

れているが，地ᇡの特Ⰵを生かしたまちづくりを

㐅めていく୕では重要なシン࣍ルになるはずであ

る。Ꮻ都ᐋᇖᆉපᅧが市Ằの⇍ណでᚗඔされたよ

うに，いつのか，その価ೋがず├され，Ꮻ都ᐋ

の㎾化のࣝ࢝シーとしてᚗඔされることを㢢っ

てやまない。

����ኬㆺ▴␒࡞Ⓤ年の゛ࡽ࠵

市Ằの方ࠍの㛏い㛣のちࡺっとしたㄵணと，ᚗ

ඔ㐘ິ，Ꮻ都ᐋ市㆗会の㝖，ᮇ㐿産ヾᏽ，

この㛣ᖼᗐとなく，㐠㊨ಕ全ㄚのⓑ様とのヨし合

いが行ࢂれ「ᏻẰ༝ິのಕᏋ」という合ណが形成

されたことは๑㏑の通りである。ここに，市とಕ

Ꮛ会භ通の↋ᛍさがあったことを，᭩後に㏑さ

。たいࡀていただࡎ

それは，ᚗඔ๑の▴␒が��年ఴりしかᣚたな

かったこと。Ꮢの通行の安全を☔ಕするために

⼝㞯をᩋᕱし，それによる⾪㟻の化によって

大ㆺ▴␒はᮑち果て，そのปผをᇔめるために␏

㈹なスࣆルࢹでಞして，ついにງᑸࡀた。

この市Ằにとっても大วなᮇ㐿産を，今ᗐは，

���年௧୕ᣚたࡎてやりたい。たやすくこの▴␒

がᡬちᥦえられることは᭻ࢆでいない。今，Ⓣく

┾い，市㐠のዥ⋜かのような▴␒も，とභにን

㌗し，シ࣠がቌえ，シミそࡣかすが出ても，それ

は⳱㮿なる⩹ዥの成㛏とした，���年���年を

ずᏬりたい。地⌣にඁしい大ㆺ▴，その▴␒の今

後がᴞしみである。

☔かにスࣆルࢹ⯊はิᢖ㈠をẒ㍉的ᢒ

えられ，⪇ᛮ，ᤴỀᛮ，ᖲ⁝ᛮなど，さまざま

なᛮ能が自ິ㌬の通行に㐲している。

しかし，国හ，ᾇአのౚからも分かるとおり，

▴␒というのは地ᇡのṌྍやᩝ化を㇗ᚡする，Ꮻ

都ᐋのシン࣍ルでもあり，今ᅂのᚗඔ活ິは，市

Ằとして住Ằとして，⠾༟には㆙れなかったので

ある。

そして，ാより大ㆺ▴は強かったとゕࡎࢂた

い。ᨶ㒋の自然▴の強さをⓊ年後，スࣆルࢹ

より㸝௫に��年にୌᗐ，��ᅂᡬちᥦえとして㸞

経ῥ効率も良いことをチ᪺してくれることをᙽ

している。��年ఴの㛣ୌᗐもንࢂらず，おୠヨに

なった，ᐜしくืれた，かつての▴␒の大ㆺ▴に，

ありがとうのゕⴝをᢖげかけて㸖

㸮ࠔࠈ�᫅ୢのኬㆺ▴␒ࠕ㛜㏳ᘟࠈࠈࠈ

ኬ㢦ࡢࢆࡈࢠࢹࡵ見Ꮼࡾࡄ⤾ࡽ

こうしてୌᗐはᾐえかけたප㐠の大ㆺ▴␒は，

Ꮻ都ᐋの大ㆺ▴ᩝ化の㇗ᚡのୌつとして，後ୠに

そのጶをṟすこととなった。

ᙽ᭻の㛜通式は௦２年��᭮��，ಕᏋ会

➱⩽᧔影

➱⩽᧔影

┷㸩ࠈ㟻ኬㆺ▴の✭㛣࡛ᡋண㐿ᵋの㯦࠷ⶮ

ー࣠ࢰඳᖦᒜのᏫ㒌ᐋࡾ࠻⫀࡞��ዚࠈ

┷㸪ࠈ㛜㏳ᘟ࡚のテーࢹࢴ࢜ࣈ

●星が丘１丁目大谷石畳道路（星が丘の坂道）完全復元 ●まちづくり活動報告
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തで行ࢂれた。๑までの㞭もやみ，✔やかなኮ

Ẵとなった。⟿ᯮὬᡥなことは出ᮮなかったが，

にཬして��ྞを㉰す方ࠍに出ᖆいただࡀ，ᮇ

ᙔにうれしい㝀りだった。

ᖆ୕，ᣅᙽ⩽のఫ⸠ᰜୌ市㛏は「㸝行政㸞と市

Ằ༝഼でᚗඔされた㐿産」として，ᏻẰ༝഼の成

果であると強ㄢ。ᠻࠍのᘿするᮇ㐿産等のᩝ

化㈀の⤽ᢆには，オールᏫ都ᐋの「༝഼」の考え

がභ有されていると感ࡋた。これは༟に市ᢰᙔㄚ

とಕᏋ会の合ណを㉲え，ᗀく市Ằභ通の⌦ᛍとし

て，ᘤࡀ⤽がれていくものと，ណを強くした次➠

である。

，大㢦ࢠࢹさࢆは，㔕አず学にゴれた

ᑚ学ᰧ年生を᱄හし「みࢆなୌ⥬に㣍ࢆでごら

だࢆてᴞしࡠ㊬ࡦとῺもりある大ㆺ▴␒で㣍「ࢆ

という。ᅹりしをഀࡩ，そࢆな᚜➏ましいࣅ࢙

⤾ルであり࣍が今後もつづく，地ᇡのシンࢺーࢮ

けることを㢢っている。

ⓑ様も非，᫅がୢの大ㆺ▴␒をゴれて，ずて，

その㊂で，大ㆺ▴のῺもりを☔かめてしい。

᭩後に「ಕᏋ会からのお㢢い」にもᠻࠍのẴᣚ

ちもこめられておりますので，᥎げておࡀます。

᫅ୢのኬㆺ▴␒ࠈ参⩻ᅒ᭡࣬ሒ㐠等

ࠈᨲ᫆ࠈ�２㸥㸦㸥年２᭮２㸪۔

「▴大ㆺ」ࠈ㸑�OH２㸥２ࠈ「の⨶」.+1ࠈ

ࠈ発行ࠈ�２㸥㸦㸪年３᭮３۔

「大ㆺ▴のᮮし方と行方」ࠈᏫ都ᐋ⨶⾙㤃ࠈ

ࠈ地ᇡḅࠈ⪲᭽新ࠈ�２㸥㸦㸬年９᭮㸬۔

「ᚗඔ・Ꮛ⤾をࠈ␒▴大ㆺ▴の」ࠈ

ࠈ⪲㔕新ୖࠈ�２㸥２㸥年㸫᭮㸦㸫۔

「大ㆺ▴␒全㟻ᚗඔ」ࠈኳ・Ꮻ都ᐋḅ┬ࠈ

⪲㔕新ୖࠈ�２㸥２㸥年㸦㸥᭮㸦３۔

ࠈ新しい大ㆺ▴␒に「᫅がୢのᆊ㐠ᚗඔᏰ┷ࠈ

「ࠈࠈ

᫅１୍ୢ┘ኬㆺ▴␒ಕᏋ会からの࠽㢢࠷

１㸣ࡆのኬㆺ▴㐠㊨ࡢప宅ᆀࠊࡌࡱࡽ࠵࡞
࡞㏖ᝠࡇのࠍ㸡㎾㝼の᪁ࡢ見Ꮥの㝷ࡇࠈࠈ
ࠊࡌࡱࡊ࠷㢢࠽࡞㟴か࠽う㸡ࡻ࠷らࠈࠈ

２㸣ࡇ見Ꮥの᪁の自ິ㌬のࡽථࡢࡿ㸡ࡇ
ࡽの࡚㸡᭩ᐞࡌࡱࡽ࠽࡙࠷ࡓࡒ࠷㐪៎ࠈࠈ
ࡈࡓࡂ⏕ฺࡇࢅ等ࢡࣤ࢞ーࣂࣤࢤのࠈࠈ
ࠊ࠷ࠈࠈ

３㸣⼝㞯のᩋᕱࠊ࠷ࡈࡓࡂ࡚࠷ࢂ⾔ࡢ
㜾㞯ࠊࡌࡱࡊ࡞᛬㏷␒▴ኬㆺࠈࠈ
ࠊࡌࡱࡊ࠷㢢࠽ࢅの㎵回࿔㎮㐠㊨ࡢࠈࠈ

㸩㸣㈏㔔ኬㆺ▴ᩝの日ᮇ㐿⏐࡚ࠊࡌ
ࠊうࡺࡊࡱࡀ࠷࡙ࡖᏬ࡞ኬว࡚ࢆࡲࠈࠈ

●星が丘１丁目大谷石畳道路（星が丘の坂道）完全復元




